

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

Acción Radical En Montblanch

El próximo pasado domingo tuvo lugar en Montblanch la Asamblea radical anunciada y cuya convocatoria tuvieron ocasión de leer nuestros lectores en ediciones anteriores.

En el tren de la mañana salieron de Tarragona nuestros amigos don Ramón Huguet, D. Emilio Sanabra, D. Ricardo Forés y el Presidente del Comité Provincial, D. Alfonso Fabregat, llegando a Reus, donde se les unió D. Pedro Jordana, distinguido correligionario y Director del valiente periódico *La Lucha*, desde cuyo punto siguieron juntos el viaje hasta Montblanch, donde encontraron a numerosos correligionarios de los diversos pueblos de la comarca que esperaban la llegada del tren para recibir a los amigos de Tarragona y Reus.

En el mismo tren hizo el viaje para asistir a la Asamblea el entusiasta y respetable veterano de la democracia radical de Canonja D. Francisco Cardona, y en Montblanch tuvimos la grata satisfacción de estrechar la mano de los consecuentes correligionarios de Plá de Cabra, D. José Sol, Delegado del distrito de Valls en el Comité Provincial, D. Alejo Tous, Presidente del Comité local, y D. José Gavarró, primer teniente alcalde de aquella población. Antes, al pasar el tren por Alcover, se reunieron con nosotros los queridos amigos de este pueblo, individuos de la Juventud Radical, presididos por el entusiasta joven D. Delfín París.

Todos juntos nos dirigimos directamente al domicilio social de la Juventud de Montblanch, donde se celebró la Asamblea.

Concurrieron representantes de distintos pueblos de la Conca de Barbará y una vez presentadas las respectivas credenciales, se constituyó aquella, siendo presidida por D. Alfonso Fabregat, sentándose a su derecha don Victoriano Tous, Delegado del Distrito de Montblanch en el Comité Provincial y a su izquierda D. Antonio Civit, Presidente de la Juventud Republicana.

Abierta la discusión, fueron presentadas varias proposiciones, en defensa de las cuales terciaron diferentes representantes, siendo aprobadas por unanimidad las dos siguientes:

1.ª Nombramiento de un Comité Comarcal compuesto de cinco miembros, además del Delegado del Dis-

trito en el Comité Provincial, para los efectos de la propaganda de nuestros ideales y relaciones con los correligionarios del Distrito.

2.ª Imponer una cuota mínima de cinco céntimos mensuales a cada uno de los correligionarios inscritos en el censo del partido radical de cada pueblo, a los fines de la propaganda y sostenimiento del Comité Comarcal.

Intervinieron en la discusión de estas proposiciones D. Antonio Civit y D. Gerónimo Cuatrecasas, de Montblanch, D. Jaime Vallvé, de Vallclara, D. José Miquel y D. Juan Roselló, de Espluga de Francolí, D. Miguel Solé y D. José Odena, de Vilaver.

Aprobadas todas las proposiciones, se pasó al nombramiento de los individuos que han de constituir el Comité Comarcal, resultando elegidos por unanimidad para Vicepresidente D. Antonio Civit, de Montblanch, para Secretario-Depositario D. Gerónimo Cuatrecasas, del mismo pueblo, y para Vocales D. Juan Llaudadó, de Espluga de Francolí, D. Juan Poblet, de Barbará y D. José Odena, de Vilaver, siendo el Presidente nato el Delegado en el Comité Provincial, que es actualmente D. Victoriano Tous.

Después de un breve resumen de las tareas de la Asamblea por el Presidente de la misma D. Alfonso Fabregat, se dió por conclusa la misma, levantándose la sesión seguidamente.

Por la tarde tuvo lugar el mitin en la amplia sala de la Sociedad, donde se congregó numeroso auditorio, que llenó por completo el local, ávido de escuchar las vibrantes oraciones de los propagandistas del credo republicano radical.

Abrió el mitin el Sr. Civit, que después de hacer la presentación de los oradores, cedió la presidencia al señor Fabregat, siendo recibido éste con un aplauso cerrado.

Concedida la palabra al Sr. Cuatrecasas, hizo este un labor meritisimo demostrando ser un orador elocuente. Fustigó duramente el proceder de los oradores que tomaron parte en la Conferencia Pedagógica celebrada en Montblanch en los últimos días del pasado año; puso de relieve los fructíferos trabajos realizados por los republicanos de aquella población, y aconsejó se uniesen a ellos todos los hombres de ideas avanzadas para dar todos juntos la batalla a la reacción y al clericalismo.

Fué sumamente aplaudido en varios puntos de su brillante discurso y ovacionado al terminar.

Ocupó seguidamente la tribuna nuestro correligionario D. Ricardo Forés, que saludó a los radicales de

Montblanch, haciendo resaltar la labor realizada por el partido radical, deteniéndose especialmente en la obra llevada a cabo por toda España por la minoría radical del Parlamento y la realizada en nuestra provincia por nuestro querido y distinguido amigo Sr. Fabregat, terminando con un viva al Partido Radical, que fué contestado por la concurrencia entusiasmada. Fué también muy aplaudido.

Siguió en el uso de la palabra don Pedro Jordana, diciendo que venía en representación de los redactores de *La Lucha* a propagar los ideales de Revolución y República. Atacó duramente a la farsa reaccionaria y clerical, poniendo de manifiesto la necesidad de la unión de todos los republicanos para conseguir el triunfo de la democracia y la instauración de la República. Con palabra fácil y fluidez de estilo, exclusiva de tan querido correligionario, fué examinando los principios de nuestro credo político, demostrando una vez más las envidiables cualidades que posee de propagandista elocuente y concienzudo. Fué coronada la hermosa labor del amigo Jordana con una ovación merecida.

Al levantarse el ilustre letrado don Alfonso Fabregat, gloria de nuestro partido, fué saludado con un nutrido aplauso. Hecho el silencio, empezó manifestando el objeto del mitin, tratando uno a uno todos los puntos que se fijaron en la convocatoria. Ocupóse preferentemente de las ideas vertidas en aquella conferencia Pedagógica por los seides del ultramontanismo, combatiéndolas con argumentos irrefutables, ensalzando con gran elocuencia, que arrebató entusiastas vitores de la concurrencia, la libertad de conciencia, demostrando que en el ejercicio e implantación definitiva de ella estaba la verdadera regeneración de la Patria. Para ello hizo un hermoso y elocuente parangón con las demás naciones civilizadas, demostrando que nuestro país vive todavía en las lobregueces medioevales y afirmando que sólo saldremos de ellas mediante la implantación de la República.

Expuso a grandes rasgos los principios económicos y sociales del partido radical, excitando a los trabajadores del campo a que ingresen en nuestras filas, porque solo así podrán lograr su emancipación, adquiriendo los derechos que por naturaleza les corresponde.

Imposible seguir y recoger los brillantes conceptos de la hermosa y elocuentísima peroración de tan distinguido orador. Baste decir que to-

dos los elocuentes párrafos de la notable oración pronunciada por el señor Fabregat, fueron acogidos con aplausos entusiastas, y al final del discurso, que duró más de tres cuartos de hora, fué ovacionado con delirio por la inmensa muchedumbre que llenaba completamente el local.

Antes de terminar hemos de hacer constar la satisfacción que nos produjo la presencia en la tribuna del distinguido abogado D. Matias Guarro, diputado provincial por el distrito de Valls-Montblanch, quien aprovechó la ocasión de celebrarse el mitin para dar las gracias a los republicanos del distrito que le honraron con sus sufragios y ofrecerse a los correligionarios en su nuevo cargo de confianza popular. Fué muy comentado favorablemente el acto de presencia que el querido amigo Sr. Guarro hizo en el mitin. Nosotros le saludamos efusivamente y le felicitamos por su noble y patriótica conducta.

Terminado el mitin, que será indudablemente de fructíferos y próximos resultados para la difusión y fomento de nuestro partido en aquel distrito, dirigiéronse los oradores y demás correligionarios de fuera a la estación, siendo acompañados por todos los socios de la valiente Juventud Republicana de Montblanch, despidiéndoles al pié del estribo. Estrechamos las manos de aquellos entusiastas republicanos, ansiosos de que actos como los realizados sean repetidos para gloria y prosperidad de los santos ideales de regeneración patria.

No terminaremos esta reseña sin hacer constar la adhesión de "La Agrupación Radical de la Provincia de Tarragona, residente en Barcelona", que por acuerdo de la Junta Directiva transmitió el Secretario de la misma D. Miguel Cantó, y la de la "Cooperativa Republicana Obrera" de Bellmunt, que también por medio de entusiasta carta dirigida a D. Victoriano Tous y firmada por nuestros queridos amigos D. Tomás Gasó, don Juan Bta. Cabré, D. Domingo Cervera y D. Juan Muntané, recibióse al celebrarse la Asamblea.

Y finalmente también merece consignarse que D. Victoriano Tous fué designado para que represente a todos los Comités radicales del distrito de Montblanch en la Asamblea que tendrá lugar en Reus el próximo día 18 de los corrientes para fijar la fecha de la celebración del "Aplech" radical de la provincia de Tarragona.

El "Aplech" radical de la provincia de Tarragona

De nuestro querido colega *El Progreso* de Barcelona, cortamos gustosamente y reproducimos con satisfacción lo siguiente:

«Montañas de la Libertad.—La gran fiesta que se prepara en Tarragona.— Todos a la Asamblea del 18.

Tarragona, que guarda para el historiador y el sociólogo toda suerte de grandes recuerdos de los triunfos más brillantes de la raza latina. Tarragona que ha pasado un largo tiempo inactiva, entregada a luchas intestinas que nada resuelven, está entrando en un amplio camino de resurrección, de nueva vida; reintegrándose, decididamente, de una vez para siempre al campo luminoso de la libertad y de la República.

Se acabaron ya aquellos días téticos y desgraciados en que todo eran rencillas.

El espíritu republicano se ha impuesto inicialmente y los queridos amigos y correligionarios que lo encarnan están decididos, juramentados, porque así sea para siempre jamás.

En Tarragona ha existido siempre una fuerte masa liberal y republicana que, al fin, puesta toda ella de acuerdo quiere establecer el contacto de todos para en el momento decisivo dar con el traste a la reacción y al jesuitismo que allí domina aunque sea en pequeña parte.

Por ahora, sólo se ha hablado de organizar una gran fiesta republicana que tendrá efecto el domingo día 18 del corriente y en la cual el republicanismo de Tarragona, de Reus, de toda la provincia, hará potente manifestación de sus fuerzas que será a la vez medio de confraternizar entre todos y aviso enérgico a los que no creen en la existencia ni en la fuerza del rayo que se forja y surge de lo más hondo de la sociedad.

Tarragona vuelve por la libertad y la República.
Tarragona vencerá por ellas dos.

Primera visita

Como ya habíamos anunciado, el último jueves estuvieron en Tarragona y Reus nuestros queridos amigos y correligionarios el teniente alcalde D. Juan Pich y el concejal D. José Carreté.

En Tarragona conferenciaron con el distinguido letrado D. Alfonso Fabregat, jefe provincial de nuestro partido; los señores Oliva, presidente del Centro Republicano Radical; Pujarrás, presidente del Comité y Huguet y Sanabras.

En Reus hablaron con los señores Prats, presidente del Centro Autonomista; Granell y Barbara, concejales; Bolada, presidente del Comité; Baró, ex concejal; Fornells, presidente de la Fraternidad Republicana Radical; Jordana, presidente del Comité, y Pahi.

El tema usado en estas conversaciones fué el de organizar una reunión republicana a la que asista

todo el Partido Radical de la provincia y cuantos otros elementos republicanos y liberales quieran sumarse a los nuestros para exteriorizar su protesta formidable contra las últimas manifestaciones clericales y carlistas y comprometerse personal y públicamente, una vez más, a laborar sin descanso por el advenimiento inaplazable de la República.

Todo esto, que fué expuesto por el Sr. Pich, en nombre de nuestro ilustre jefe, fué acogido por nuestros representantes tarraconenses con manifestaciones de verdadero entusiasmo.

Por ofrecimiento espontáneo de los representantes de Tarragona y Reus, se acordó que el día 18 del que cursa se celebrará en el Centro Autonomista de Reus, calle del Hospital número 108, una Asamblea provincial del Partido Radical con objeto de fijar definitivamente el programa de la fiesta.

A esta Asamblea asistirá nuestro ilustre jefe D. Alejandro Lerroux, y podrán concurrir a la misma únicamente los delegados de los pueblos de la provincia.

A partir de este momento el jefe provincial, Sr. Fabregat, está ya puesto en constante comunicación con todos los pueblos y Comités de la provincia al objeto de preparar y organizar la Asamblea para que ya resulte un acto brillantísimo y digno de los prestigios republicanos de Tarragona y su provincia.

De todos los pormenores de esta importante organización tendremos al corriente a nuestros lectores.

COOVCATORIA

Al Partido Radical de la provincia de Tarragona

Ciudadanos: Los últimos sucesos políticos acaecidos en nuestra Patria, seguidos de algunas pobres manifestaciones de los elementos conservadores, nos ponen en el caso de demostrar al país y a Europa que nosotros somos un pueblo libre que marcha rectamente hacia la conquista de la República.

Respondiendo a esta necesidad ineludible del momento histórico por que atravesamos, el Partido Radical ha emprendido una serie de actos de propaganda por toda España, para llevar, hasta los más apartados rincones, el aliento de la Libertad que ha de redimirnos a todos.

Reunido primero el partido de Barcelona en la histórica montaña del Coll y ahora viajando la minoría Parlamentaria por Galicia vamos realizando afanosamente ese propósito.

A punto de salir para Galicia, hemos acordado con los representantes políticos de esa provincia la celebración de un acto de protesta y de propaganda a la vez, que sea un triunfo del radicalismo tarraconense y una nota armónica vibrante, en el concierto de las provincias republicanas de España.

A este efecto se ha fijado el día 18 del presente mes para celebrar en Reus una Asamblea Provincial del partido que tendrá por objeto señalar la ejecución de la fiesta.

Los representantes comarcanos, presidentes de Comités y Juntas municipales, cuidarán de circular las oportunas órdenes y se presentarán el día fijado en Reus al objeto indicado.—Salud y República.—Por la Comisión, A. LERROUX.

A los republicanos españoles

Graves perjuicios causan aquellos que, careciendo de firmeza y convicción en los ideales de un partido político, se cobijan bajo su bandera buscando tan solo beneficios, renombre y medro personal.

De esta dolencia padece el partido republicano y ahí está patente el proceder de D. Melquiades Alvarez, que además de perturbar con su desmedida ambición de una jefatura, la solidaridad de la Unión republicana-socialista creando el nuevo partido reformista, viene demostrando con sus actos y sus discursos que se encuentra a *deshonesta distancia* de la monarquía, y que su mayor satisfacción sería que le llamasen a Palacio como a Azcarate.

Republicanos de pega como el señor Alvarez, deben ser repudiados por todos los que de veras amamos los ideales del gran partido, bien sean unionistas, radicales o federales, puesto que, como político y como abogado, no se conduce con la sinceridad y corrección debidas.

Reconocemos su inteligencia, sus brillantes aptitudes oratorias y su talento; pero no son estas cualidades las suficientes a compensar las de ambicioso y descreído que le dominan.

Como político, indicados quedan los puntos negros que manchan su historia, y como letrado, tenemos que condenarle por negarse a defender al consecuente e incorruptible Nakens, y por no haber aceptado la acusación privada en la causa del cobarde asesinato de un republicano que osara levantar bandera en Salvatierra contra el oprobioso caciquismo bugallista, sin duda porque juzgó mezquina la cantidad de 2.000 pesetas reunidas por suscripción entre los correligionarios de la víctima.

Pero, como buen mercachifle que sabe negociar y aprovecharse de las ocasiones, acepta ahora la defensa del cobarde inductor del crimen de Argamasilla, a consecuencia del cual fué asesinado vilmente un ilustre abogado republicano, organizador de partido en la zona de Puertollano y pueblos de aquella comarca, pretendiendo acaso dar un puntapié a los correligionarios de la víctima al defender a quien la opinión pública señala como autor del crimen, por más que no haya tenido valor para ejecutarlo personalmente.

Sobradas nos parecen las razones expuestas para que, como republicanos honrados y fieles mantenedores del prestigio del partido y de sus ideales, protestámos de que continúe don Melquiades Alvarez figurando como tal republicano y convirtiendo este título en escalón de sus ambiciones y

concupiscencias, y haciéndonos avergonzar de haberlo considerado como nuestro correligionario.

Orense y Abril de 1913.— Santos Hernandez.— Eliseo Sotillo.— José Villamarin.

Desde Barcelona

Sr. Director de LA VOZ DEL PUEBLO. Tarragona.

Desde estas columnas propongo un voto de censura a nuestro compañero querido Sr. Griso ya que prometió en la montaña del Coll enviar a esa redacción una reseña de aquel hermoso acto sin haberlo cumplido y en compensación dedico un aplauso a su ilustrada compañera D.ª Lola Escayola por el hermoso artículo publicado en "El Progreso" del lunes.

Ya verá mi amigo Sr. Griso que no voy contra la familia y que soy imparcial; al Cesar lo que sea del Cesar y a Griso un tirón de orejas para que otra vez, antes de comprometerse, pensarlo mejor.

A mi me hubiera gustado leer con aquella soltura que el sabe hacerlo, como describía aquella montaña todo jardín, todo poesía, todo amor, todo entusiasmo y a la vez como discurría y solucionaba la finalidad y las consecuencias de aquel hermoso panorama compuesto de familias radicales y de una naturaleza pródiga a todo lo bello y a cuanto respira libertad. Por esto, precisamente, se quedaron los lectores de La Voz sin la reseña prometida.

La fiesta del Coll entusiasmo a los correligionarios de tal manera que está en proyecto la celebración de tres aplechs uno en cada uno de las restantes provincias.

No me parece mal la idea. Soy mas partidario de estas fiestas en provincias que en Barcelona porque allí pueden acudir de diferentes poblaciones, sobre todo si se escoge un punto céntrico y fácil de comunicación y puede servir para congregarse en un solo acto y conocerse infinidad de correligionarios que apesar de militar en un mismo partido y trabajar a su favor, son completamente desapercibidos y desconocidos.

Pero yo repito mi opinión, es preciso hacer algo más y más práctico. Nuestros organismos deben de preocuparse de cosas mas serias y mas positivas. Que vengan giras y sirvan para conocernos y ponernos en contacto los unos con los otros a fin de realizar obras importantes, enhorabuena, pero si hemos de concretarnos en comer un buen arroz a la valenciana al aire libre, con el bullicio de las multitudes, en este caso tiempo perdido.

En Barcelona mismo la gira del Coll fué un viento de paso. Al día siguiente ya sólo se hablaba de las fiestas Constantinianas y desde el pasado domingo de la procesión que en honor a la verdad fué un acto grandioso y solemne. Desde la primera hora de la tarde empezaron a acudir a la catedral miles de personas y de asociaciones de Barcelona y pueblos de fuera que de debían figurar a la procesión, y yo que no tengo interés, como el lector comprenderá, a ensalzar esta fiesta para mi repugnante, diré que asistieron mucho miles de personas y no se diga de chiquillos, porque yo quise verla y había muchas mujeres y hermosas jóvenes, muchos caballeros, músicas, estandartes y banderas como nunca había visto, en una palabra fué un trágala a Barcelona liberal y republicana.

Esto amigos lectores es lo que nos debe hacer filosofar.

No hace aún dos meses se hizo después de cuarenta años una procesión del jueves santo, se dijo que iban a probar las fuerzas y resultó grande como ellos, los organizadores, jamás podían esperar. Ahora con la excusa del centenario del Cristo de Lepanto han organizado otra que ha superado con creces sus pretensiones, asistiendo en ella personas que antes incluso se daban vergüenza de llamarse católicos, y es que es una verdad grandiosa que hay mucha gente partidaria del sol que mas calienta y hoy en Barcelona la reacción no solamente gana adeptos en las fiestas religiosas si que también en las luchas políticas. Ahí están las dos últimas campañas electorales como ejemplo.

Hace muy pocos días llegaron a Barcelona los restos de Tristany, y los carlistas en medio de la rambla colocaron una pizarra anunciándolo y desde allí salieron en manifestación para recibir los restos hasta la estación, formados en reguets como un ejército perfectamente organizado.

Y que todas estas fiestas y estos actos no son solamente manifestaciones religiosas sino que tienen como principal objeto contrarestrar la opinión liberal y republicana, esa corriente que desde tiempo había despertado al país, lo demuestra los siguientes párrafos copiados de la *Tribuna* diario regionalista que se publica en esta capital.

"La manifestación ha resultado imponente, cien veces mas ruidosa y expresiva que las manifestaciones plebeyas que atruenan el espacio con vivas y mueras y que abarrotan los locales donde se celebraran mitines. En todas estas casas que se han sumado al homenaje de la Fé habitan familias que no se muestran conformes por la política iniciada por el Gobierno; familias que representan miles de votos de calidad contra las nuevas orientaciones ministeriales. Cada cruz y cada colgadura supone una protesta contra el conde de Romanones; una viril afirmación de que la gran masa del país, la que contribuye y con su dinero mantiene las cargas del Estado no consentirá que se descatalogue España.

A estas horas el Jefe del Gobierno debe estar convencido que esto pesa y vale mucho mas que la opinión de Azcarate y de Cossio y que las campañas de la prensa Radical."

Sin comentarios, amigos míos, solo he de añadir, que los católicos mandan en la calle, mandan en la Diputación y si no enmendamos, en la próxima legislatura mandarán en el Ayuntamiento, si nosotros, o mejor dicho, si nuestro Jefe no cambia de táctica.

Todos conocemos el mal pero nadie quiere aceptar el remedio, aunque todos lo señalen.

Ahora mismo resulta ridícula la campaña que se hace en contra los católicos para quitarles importancia. Se escriben largos artículos para demostrar quien fué Constantino; como si a ellos les importara un bledo. Lo que los católicos querían era celebrar una fiesta y procurar de sumar fuerzas y adeptos, esto no hay que dudar, lo han logrado. Entonces han salido victoriosos, lo demás son palabras, palabras. Esto es igual a lo que pasa cuando las elecciones; el que pierde se entretiene en hacer números para engañar a sus propios correligionarios resultando en consecuencia que se engañan a si mismos. Hay que ser prácticos; lo interesante es triunfar, el que no triunfa pierde, y aunque sea esto una perogrullada tiene su sentido verdad y positivo, que es a lo que se vá, a lo que se aspira y por lo que se lucha.

El Corresponsal.

(Se concluirá)

"Nueva Asturias"

Con este título ha comenzado a publicarse en Oviedo un semanario radical, que se dedicará con gran entusiasmo a la propaganda de los ideales que informan nuestro programa en aquella hermosa región asturiana.

Tierra de caciques es Asturias, y su labor ha de ser ruidísima hasta conseguir su generoso y noble propósito de emancipar la conciencia popular del yugo ominoso a que la somete el oligarca y el político servidor de los Pidales.

En esta tarea, tan digna de aplauso y de loa, ley ayudaremos sin tasa ni reservas.

Son hermanos que luchan, que defienden al pueblo, soñando en la revolución libertadora que ha de regenerar a España, y con ellos van todas nuestras simpatías y todos nuestros entusiasmos.

Nueva Asturias será el portavoz del Partido Radical, y en Oviedo demostrará, frente al cacique y al opresor, que, contra su opinión, podrán realizar toda suerte de atropellos, pero antes amordazarán a sus redactores que lograrán su silencio ante la tapinada y el cohecho perpetrado.

¡Bien por los valientes radicales de Oviedo!

De Raquel Meller a Enrique Borrás pasando por Ricardo Calvo

La crítica que aquí voy a hacer no tiene color político alguno; pero, como es una cosa racional, aparece en LA VOZ DEL PUEBLO, por ser este periódico el órgano del sentido común de esta provincia.

Al leer que este artículo es una crítica ya se habrá sonreído alguno de esta localidad, que dijo que yo no podía criticar al aspirante a pretendiente de ministro Sr. Cambó (como lo hacía en mi artículo «Lamentos») porque no tenía tanto talento como él y aquí diré que no puedo criticar a la Meller porque no canto tan bien como ella el «Ven y ven»; pero como ese argumento es en sí tan tonto como el que lo ha pronunciado no merece contestación alguna de mi parte. Pasemos a la crítica y siguiendo las leyes de la galantería empecemos por las damas.

Se ha dicho en unos periódicos de esta localidad que la Meller era una gran artista, y en otros que era una nulidad; lo primero es mentira y lo segundo no es verdad. La Meller es de lo mejorcito que hay en la clase de canzonetistas, canzonistas y cupletistas, pues tiene una voz, clara, bonita bien timbrada y bien educada que es lo que se necesita para el género a que se dedica. Conforme estoy en que no merece 500 pesetas por cada noche que trabaja; pero si bien de eso tiene la culpa el publico, como dice muy bien *Tropezones*, también merece más de 2, que es lo que le asigna muy mal el mismo *Tropezones*.

Borrás es un gran actor, no cabe duda; pero a pesar de ello, si la Meller no hubiese venido, no hubiera tenido Borrás mas público del que tuvo, efecto de las elevados precios de las localidades.

Estuvo aquí hace poco el eminente Ricardo Calvo y nunca pasaron las butacas de dos pesetas, así es que sus funciones se contaron por llenos, y se hubieran contado igual aunque en otra parte hubiera actuado Romanones, que es hoy día la atracción mejor del reino.

Vino después Borrás, y sin tener mas mérito que el anterior, coloca la butaca a 3 pesetas, que con el timbre eran 3 45, de donde se deduce que el público le hizo el vacío y si a esto se añade que, por tres reales, nos regalaba un rato los oídos, la agradable voz de la Meller, es muy natural que se hiciera a Borrás el vacío; aunque no fuese mas que por darle una lección.

Dice otro periódico católico de aquí que los cuplets de la Meller son indecencias. Es verdad que en el fondo son algo verdes; pero están muy encubiertos y nadie puede ruborizarse al oírlos, mientras que ninguna señora puede leer el «Cantar de los cantares», santo libro bíblico en que hay descripciones mas indecentes que imaginarse puede.

Creo haber puesto las cosas en su lugar y como esto es lo que quería pongo punto final.

TUCÁN.

Organización radical

EN VILLALBA

Nos escriben los buenos amigos de aquel pueblo del distrito de Gandesa que, un gran grupo de correligionarios se han reunido y han acordado constituir el Comité Radical, quedando formada la Junta Directiva en la siguiente forma:

Presidente: José Vidal Girónés.
Vice-presidente: Pablo Arná Bisom.

Vocales: Francisco Salvadó Amargós, Juan Brenge Rebull, Agustín Clua Tarragó, Domingo Coma Tarragó, Joaquín Tarragó Llop, Juan Rebull Erçis.

Secretario: Gabriel Rebull Mulet.

Adelante, siempre adelante, amigos de Villalba. Extended las doctrinas santas de nuestro credo político, esperando el próximo día de la regeneración de la Patria por la Libertad y la República.

Nuestra felicitación a los elegidos.

A los correligionarios de Vallclara

En la Asamblea magna celebrada el día 11 del corriente mes en Montblanch y debido a ciertas peticiones y quejas que el delegado de este pueblo expuso en ella, se acordó nombrar un Comité comarcal para proteger a todos los correligionarios de los diferentes pueblos que componen dicho distrito judicial, y se vean atropellados por el caciquismo reinante, tengan donde dirigirse de momento.

Pues bien; el Partido Radical en esta provincia, hasta hace poco, no tenía representación constituida en la mayoría de los pueblos. Muchos correligionarios habían acudido a nosotros varias veces en demanda de justicia por los atropellos que a diario se les hacían, cosa que nos era imposible hacer que prevaleciera por no tener un hombre que nos guiara y condujera por los escabrosos callejones y sendas extraviadas de esta política maldecida de caciques vividores que, apoyados por los representantes del Gobierno que nos rige, medraron a sus anchuras en la mayoría de los pueblos rurales.

Organizados en debida forma y recogidas todas las quejas de los varios pueblos de esta provincia, nuestro Presidente del Comité provincial D. Alfonso Fabregat, honra y gloria del Partido Radical español en esta provincia, se propuso llevar a cabo y hacer respetar como es debido, a todos los correligionarios y no correligionarios que el caciquismo se enseñorease sobre su persona.

Sus trabajos y gestiones han dado el resultado apetecido por todos nosotros en varias ocasiones expulsando a estos denigrantes vividores y haciéndoles morder el polvo de la ira y de la vergüenza.

Así es, correligionarios de Vallclara, que en nuestras filas encontraréis siempre dispuestos a protejereros de esta avalancha de buitres, a todos los que nos honramos llamándonos Radicales, para hacerlos respetar y porque nunca, nunca más os veais pisoteados injustamente por esa plaga de granujas, desde nuestro querido y amado Presidente del Comité provincial hasta el último socio.

Salud, República y Revolución os desea este vuestro amigo y correligionario,

G. FORCADÉLLS ROSAURIS.

A los exportadores españoles

Próxima la fecha en que finalizará el plazo de admisión de los «volantes de inscripción» en el Catálogo de los prin-

cipales Exportadores Españoles, el Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado, al llamar la atención del comercio español sobre la importancia de esta obra que tanto le ha de beneficiar, invita a los interesados a que se inscriban en ella, de acuerdo con las condiciones fijadas en la circular de 20 de Marzo último.

Los «volantes de inscripción» podrán obtenerse en las Cámaras de Comercio, Cámaras Agrícolas, principales asociaciones mercantiles y en el Centro de Información Comercial, del que puede también solicitarse el Prospecto de verdadero interés para la producción nacional.

Madrid, 12 de Mayo de 1913.

Si se declara que el problema social no tiene solución habrá también que declarar que el hombre tiene derecho a matar a sus semejantes.—MOROSTI.

Sueltos locales

Llamamos la atención de nuestros lectores, para que no dejen de enterarse del bien escrito y pensado artículo de crítica teatral que en el presente número publicamos con el sendónimo de Tucán. Se lo merece.

La esposa de nuestro querido amigo D. Juan Griso ha dado felizmente a luz un hermoso y robusto niño, en Barcelona, donde tienen su residencia. Ha sido inscrito civilmente, apadrinándole como testigos los correligionarios D. Joaquín Haro y D. Juan Bertrán.

Felicitemos a D. Juan Griso y a D.ª Lola Escayola por tan feliz acontecimiento, deseándoles igual que al recién nacido, prosperidades sin cuento.

En atenta carta nos comunica D. José Mestres haber tomado posesión de la presidencia de la Diputación. Gracias por el ofrecimiento, pudiendo asegurarle que a su lado nos tendrá siempre para defender los ideales de libertad, deseándole acierto en el ejercicio de su importante cargo.

Espectáculos

COLISEO MUNDIAL

Compañía de Rafael Masip

Función para hoy:
El precioso drama en cuatro actos,

EL LOCO DIOS

SALON MODERNO

Gran programa de cine y debut de

GRANDES ATRACCIONES

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.



"El Brillante"

Salón de limpia botas

a la CREMA DANDY

Calle Co. de de Rius, 15 Tarragona



Establecimiento en Tarragona:

17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.-Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 4
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14

CASA JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

Juan Bonifás

13, UNION, 13

TARRAGONA

Molí de l' Horta

DIRIGIDO POR

Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.
¡Probadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L' MORTA

TARRAGONA

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico e intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias

DEPÓSITO:

en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49.-Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

Gran Tintorería Moderna de ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33.—Taller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Habiendo introducido importantes reformas en este establecimiento, tiene el gusto de ofrecerlo a su numerosa clientela y al público en general, en el cual podrán admirar las grandes novedades que se han recibido en colores y también los lavados en seco y mojado. Se lavan y tiñen sotas y manteos. Los lutos se hacen en doce horas.

FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragueros, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias. El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros
Grandes Novedades en Gorra
Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL NATURAL, GASEOSA, ALCALINA, BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.